



Programm / *Program*

**Tage des wissenschaftlichen Nachwuchses an der
Universität Osnabrück 2021 / *PhD and Postdoc Days
at Osnabrück University 2021***

27. und 28. September 2021 / *September 27th and 28th, 2021*



Einladung / Invitation

Das Zentrum für Promovierende und Postdocs (ZePrOs) lädt alle Promovierenden und Postdocs sowie promotionsinteressierte Masterstudierende und Absolvent*innen zu den »Tagen des wissenschaftlichen Nachwuchses an der Universität Osnabrück« ein, die in diesem Jahr zum vierten Mal stattfinden.

Die zweitägige Online-Veranstaltung bietet vielfältige Möglichkeiten zur Information und zum Austausch über Themen, die für die Promotions- und Postdoc-Phase und die weitere Karriereentwicklung in universitären und außeruniversitären Arbeitsfeldern von Bedeutung sind.

Thematischer Schwerpunkt des ersten Veranstaltungstages sind aktuelle Ergebnisse der National Academics Panel Study (Nacaps) zu den Promotionsbedingungen und zur Situation Promovierender und Promovierter in Deutschland, an der auch die Universität Osnabrück teilnimmt. Am zweiten Veranstaltungstag wird die Frage, wie Postdocs ihre Karriereperspektiven wahrnehmen, anhand der Ergebnisse der zweiten Jenaer Postdocstudie beleuchtet.

An beiden Tagen bieten ein virtuelles Info-Café, Impulsvorträge und eine Diskussionsrunde zu außeruniversitären Karrierewegen die Möglichkeit, sich über das breite Spektrum der Angebote und Maßnahmen für Nachwuchswissenschaftler*innen an der Universität Osnabrück zu informieren und einzelne Themen, die in den verschiedenen Qualifikationsphasen relevant sind, zu vertiefen.

The PhD and Postdoc Career Center (ZePrOs) would like to invite all doctoral candidates and postdocs as well as master students and graduates interested in pursuing a doctorate to its fourth »PhD and Postdoc Days at Osnabrück University«.

The two-day online event offers a range of opportunities for participants to access information and share their experiences about topics relevant to the doctoral and postdoctoral phases and subsequent career development within academia and beyond.

The first day of the event will focus on the recent findings of the National Academics Panel Study (Nacaps) in which the University of Osnabrück is also a participating member. Nacaps explores the institutional conditions of qualification and support for doctorates as well as the career aims and the professional development of doctoral candidates and doctoral holders in Germany. The second day of the event will examine how postdocs see their career prospects and will be based on the findings of the second Jena Postdoc Survey.

On both days, a virtual info café, impulse lectures and a roundtable discussion about non-university career paths will offer participants the opportunity to access information about the wide range of programs and services available to young scholars at Osnabrück University and to explore specific topics relevant to the various qualification phases in more detail.

Sprache / Language

Die Konferenzsprache ist größtenteils Deutsch. Alle Veranstaltungen, die in englischer Sprache angeboten werden, sind in einer Übersicht am Ende des Programms zusammengefasst. Bei allen Programmpunkten können Fragen auch auf Englisch gestellt werden.

The conference language is mainly German. Please find all events offered in English in the overview at the end of the program. Questions can be asked in English in all parts of the program.

Programm / Program

MONTAG, 27. SEPTEMBER

9:00 – 9:45 Uhr · **Begrüßung und Eröffnung / Welcoming and Opening**

Grußworte

- Prof. Dr. Kai-Uwe Kühnberger, Vizepräsident für Forschung und Nachwuchsförderung
- Prof. Dr. Peter Schneck, Vorsitzender des wissenschaftlichen Beirats des ZePrOs

Einführung – Angebote der Nachwuchsförderung an der Universität Osnabrück im Überblick

- Dr. Sabine Mehlmann und Sandra Wienand, ZePrOs

10:00 – 11:15 Uhr · **Vortrag / Lecture**

Promovieren in Deutschland – alles gut? –

Ergebnisse der Nacaps-Studie zu Promotionsbedingungen und zur Situation Promovierender

- Dr. Kolja Briedis, Deutsches Zentrum für Hochschul- und Wissenschaftsforschung GmbH (DZHW), Hannover

Die Qualitätssicherung in der Promotionsphase ist bereits seit vielen Jahren Gegenstand hochschulpolitischer Diskussionen. Punktuell gab es dazu in der Vergangenheit Untersuchungen und Erhebungen; mit Nacaps ist nun eine bundesweite Studie aufgelegt worden, die sich den Qualifizierungsbedingungen und Qualifizierungsprozessen in Deutschland systematisch widmet. In dem Vortrag von Kolja Briedis werden wesentliche Ergebnisse (z. B. zur Promotionsbetreuung) vorgestellt und Impulse für die Verbesserung der Promotionsbedingungen gegeben.

11:30 – 12:30 Uhr · **Info-Café LIVE**

Angebote für Nachwuchswissenschaftler*innen an der Universität Osnabrück / *Offers for young scholars at Osnabrück University*

- 11:30 – 12:00 Uhr

Virtuelle Infostände – Fragen und Antworten (Runde 1) / *Virtual Info Points – Questions and Answers (Round 1)*

ZePrOs und Mentoring-Programme für den wissenschaftlichen Nachwuchs, International Office, Hochschuldidaktik, KoPro / Multiplikator*innenprogramm, Familienservice, D2 Personal, Transfer- und Innovationsmanagement der Osnabrücker Hochschulen (TIM)

- 12:00 – 12:30 Uhr

Virtuelle Infostände – Fragen und Antworten (Runde 2) / *Virtual Info Points – Questions and Answers (Round 2)*

Gleichstellungsbüro, Sprachenzentrum, Organisationsentwicklung, Forschungsreferent*innen, Universitätsbibliothek, PromotionsTransfer, Promos / Fachschaft Promotion, Postdoc-Vertretung

12:30 – 13:15 Uhr · **Pause / Break**

13:15 – 15:00 Uhr · **Impulsvorträge / *Impulse Lectures***

- 13:15 – 14:00 Uhr · **Parallele Impulsvorträge / *Parallel Impulse Lectures***

Wege in die Promotion

- Dr. Sabine Mehlmann, ZePrOs

Wie veröffentliche ich meine Dissertation im Internet?

- Dr. Jost Hindersmann, Universitätsbibliothek

- 14:15 – 15:00 Uhr · **Parallele Impulsvorträge / *Parallel Impulse Lectures***

Get connected with PhD interConnect Osnabrück, University's new program for international doctoral candidates (EN)

- Hannah Niedenführ and Anna-Julia Toll, International Office

Forschungsdatenmanagement im Kontext guter wissenschaftlicher Praxis

- Dr. Marco Gronwald, Universitätsbibliothek

15:00 Uhr · **Ende des ersten Tages / *End of First Day***

DIENSTAG, 28. SEPTEMBER

9:00 – 9:10 Uhr · **Begrüßung und Einführung / *Welcoming and Introduction***

- Sandra Wienand, ZePrOs

9:10 – 10:15 Uhr · **Vortrag / *Lecture***

Only Frustration and Precarity? What Postdocs say about their current and future work – Findings of the second Jena Postdoc Survey (EN)

- Dr. Hanna Kauhaus, Graduate Academy, Friedrich-Schiller University, Jena

After the doctorate, the marathon of a career in academia really gets going. Precariousness, pressure and an uncertain future seem to be typical for these careers. But what would the majority of postdocs say if you asked them directly? Hanna Kauhaus presents results from the second Jena Postdoc Survey, which gives an insight into the situation of postdocs. How happy are postdocs working in academia? What is motivating them, what is weighing them down? And where do they see their future careers?

10:30 – 12:15 Uhr · **Impulsvorträge / *Impulse Lectures***

■ 10:30 – 11:15 Uhr · **Parallele Impulsvorträge / *Parallel Impulse Lectures***

Sichtbarer publizieren: Open Access, ORCID und PIDs

- Sabine Bocalini, Universitätsbibliothek

Das Wissenschaftszeitvertragsgesetz – Inhalte, Umsetzung und Handlungsmöglichkeiten

- Alexandra Zurlutter, D2 Personal

■ 11:30 – 12:15 Uhr · **Parallele Impulsvorträge / *Parallel Impulse Lectures***

Research funding for Postdocs (EN)

- Dr. Marie-Kathrin Drauschke and Dr. Daniel Rüffer, Research Service

Existenzgründung für Wissenschaftler*innen

- Leonard Gehrmeyer, Gründung / Startups, Transfer- und Innovationsmanagement der Osnabrücker Hochschulen (TIM)

12:15 – 13:00 Uhr · **Pause / *Break***

13:00 – 14:00 Uhr · **Diskussionsrunde / *Roundtable discussion***

Wege in die Wirtschaft – außeruniversitäre Karrierewege nach der Promotion

mit Vertreter*innen aus Unternehmen, aus dem Bereich Wirtschaftsförderung und ehemaligen Promovierenden

- Moderation: Dr. Kristin Vogelsang, ZePrOs / PromotionsTransfer

14:15 – 15:15 Uhr · **Info-Café LIVE**

Angebote für Nachwuchswissenschaftler*innen an der Universität Osnabrück / *Offers for young scholars at Osnabrück University*

■ 14:15 – 14:45 Uhr

Virtuelle Infostände – Fragen und Antworten (Runde 3) / *Virtual Info Points – Questions and Answers (Round 3)*

ZePrOs und Mentoring-Programme für den wissenschaftlichen Nachwuchs, International Office, Hochschuldidaktik, KoPro / Multiplikator*innenprogramm, Familienservice, D2 Personal, Transfer- und Innovationsmanagement der Osnabrücker Hochschulen (TIM)

■ 14:45 – 15:15 Uhr

Virtuelle Infostände – Fragen und Antworten (Runde 4) / *Virtual Info Points – Questions and Answers (Round 4)*

Gleichstellungsbüro, Sprachenzentrum, Organisationsentwicklung, Forschungsreferent*innen, Universitätsbibliothek, PromotionsTransfer, Promos / Fachschaft Promotion, Postdoc-Vertretung

15:15 – 15:30 Uhr · **Feedback, Anregungen und Abschluss / *Feedback, Suggestions and Conclusion***

- Dr. Sabine Mehlmann und Sandra Wienand, ZePrOs

Lectures / Information in English at a Glance

MONDAY, 27th SEPTEMBER

2:15 pm – 3:00 pm · **Impulse Lecture**

Get connected with PhD interConnect, Osnabrück University's new program for international doctoral candidates

- Hannah Niedenführ and Anna-Julia Toll, International Office

11.30 am – 12:15 pm · **Info Café LIVE**

The Info Café LIVE offers are partly bilingual, questions can be generally asked in English.

TUESDAY, 28th SEPTEMBER

9:10 am – 10:15 am · **Lecture**

Only Frustration and Precarity? What Postdocs say about their current and future work - Findings of the second Jena Postdoc Survey

- Dr. Hanna Kauhaus, Graduate Academy, Friedrich-Schiller University, Jena

11:30 am – 12:15 pm · **Impulse Lecture**

Research Funding for Postdocs

- Dr. Marie-Kathrin Drauschke and Dr. Daniel Ruffer, Research Service

2:15 pm – 3:15 pm · **Info Café LIVE**

The Info Café LIVE offers are partly bilingual, questions can generally be asked in English.

Virtuelles Info-Café / *Virtual Info Café*

Zu den Tagen des wissenschaftlichen Nachwuchses haben wir ein virtuelles Info-Café zu Angeboten für Nachwuchswissenschaftler*innen an der Universität Osnabrück eingerichtet. Den Link zur Webseite finden Sie Anfang September auf unserer Homepage unter: www.uni-osnabrueck.de/zepros

For the PhD and Postdoc Days, we have set up a virtual info café on offers for young scientists at the University of Osnabrück. The link to the info café's website will be accessible at the beginning of September at: www.uni-osnabrueck.de/zepros

Räume / *Venue*

Die Veranstaltung findet online statt. Die Zugangsdaten für die Konferenzräume in Big Blue Button, in denen die einzelnen Programmpunkte stattfinden, werden vor Beginn der Veranstaltung an die Teilnehmenden versendet. Informationen zu den Räumen, in denen das Info-Café LIVE stattfindet, finden Sie auf der Website des virtuellen Info-Café.

The event takes place online. The access data for the conference rooms in Big Blue Button will be sent to the participants before the event starts. Information about the rooms where the Info-Café LIVE takes place can be found on the website of the virtual info café.

Anmeldung / *Registration*

Sie finden das Anmeldeformular online unter: www.km.uni-osnabrueck.de/form/nachwuchstage2021/
Bitte geben Sie bei Ihrer Anmeldung an, an welchen Programmpunkten Sie teilnehmen möchten.
Wir freuen uns über Ihre Anmeldung bis zum 17. September 2021.

*Please find the registration form online at: www.km.uni-osnabrueck.de/form/nachwuchstage2021/
Please indicate in your registration which parts of the program you would like to participate in.
We look forward to receiving your registration by September 17th, 2021.*

Kontakt und Information / *Contact and Information*

Zentrum für Promovierende und Postdocs
an der Universität Osnabrück (ZePrOs) /
PhD and Postdoc Career Center at Osnabrück University
Geschäftsstelle / *Office*
Neuer Graben 7/9 · 49074 Osnabrück
Telefon: +49 541 969 6221
E-Mail: zepros@uni-osnabrueck.de

Impressum

Herausgeberin Die Präsidentin der Universität Osnabrück

Redaktion Zentrum für Promovierende und Postdocs (ZePrOs)

Foto Fotolia

Gestaltung Stabstelle Kommunikation und Marketing

Stand August 2021